



COLUMNA INVITADA

Alertar sobre la elección en tiempos de reformas

Además, de acuerdo con las declaraciones presidenciales en la mañana del martes pasado, las iniciativas tienen un objetivo electoral



ARTURO SÁNCHEZ
OPINIÓN · 8/2/2024 · 00:30 HS



Arturo Sánchez Gutiérrez / Colaborador / Opinión El Heraldo de México Créditos: Especial

A las múltiples particularidades que ha tenido este proceso electoral, se suma esta semana el conjunto de iniciativas de reformas constitucionales enviadas por el Presidente al Congreso de la Unión. Se inicia así un debate político, jurídico, económico y técnico, en medio de las campañas electorales. Además, de acuerdo con las declaraciones presidenciales en la mañana del martes pasado, las iniciativas tienen un objetivo electoral. El Presidente intenta que se vote por su proyecto o contra su proyecto, sin que haya lugar a un espacio de deliberación equitativa y plural sobre las alternativas que tiene el país por delante. Por eso mismo, se anuncia que cada iniciativa se analizará en una mañana.

Si a lo anterior agregamos que la candidata de Morena y aliados hizo suyas las propuestas presidenciales y las incorporó a su plan de gobierno, pues en buen Español, estamos ante la eventual participación directa del Presidente en la campaña, desde la más alta tribuna del país. No sería extraño que el debate legislativo se intensifique en las próximas semanas y que los contenidos de la campaña reproduzcan parte de esa discusión, mientras que el Presidente estará opinando también al respecto, al explicar el contenido de sus propuestas. Por eso, el reto de la autoridad será cuidar la equidad en la contienda, en particular por la eventual intervención de funcionarios públicos en las campañas.



Por lo que corresponde a la organización de la elección, confío en la estructura del INE y su fortaleza para sacar adelante el proceso. Así lo ha hecho desde 1991 y con más contundencia desde 1996. Por eso es importante despejar cualquier duda, por ejemplo, sobre la capacidad de las empresas que se encargarán coadyuvar con el PREP en la elección, o atender las quejas de algunos partidos sobre la eficiencia del monitoreo de medios que realiza el INE, para garantizar la transmisión oportuna de los promocionales de los partidos. En una elección, cada detalle importa para dar seguridad y certeza, independientemente de quién gane.

Por todo lo anterior, y ante los retos evidentes que enfrenta el proceso electoral en marcha, nos hemos reunido un conjunto de ciudadanas y ciudadanos conocedores de los procesos electorales que, a título personal, formamos el Grupo Alerta Democrática, para advertir, semana tras semana, de los riesgos y amenazas que es necesario atender oportunamente, para garantizar la integridad de las elecciones. Hoy daremos a conocer nuestra presentación y las primeras alertas a la vista.

Por lo pronto, la precampaña avanza, el INE está trabajando intensamente, al igual que los OPLEs. Con todo, en este proceso la calidad de la elección tendrá mucho que ver con garantizar las condiciones de equidad entre los contendientes y evitar la participación de actores externos en la elección, de ahí la importancia de observar con cuidado cada parte del proceso.

POR ARTURO SÁNCHEZ GUTIÉRREZ

PROFESOR INVESTIGADOR, ESCUELA DE CIENCIAS SOCIALES Y GOBIERNO TECNOLÓGICO DE MONTERREY
@ARTUROSANCHEZG